



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
13 de febrero de 2012  
Español  
Original: inglés

---

### Comisión de Población y Desarrollo

45° período de sesiones

23 a 27 de abril de 2012

Tema 4 del programa provisional\*

**Debate general sobre la experiencia nacional  
en asuntos de población: los adolescentes y los  
jóvenes**

### **Declaración presentada por la Federación Internacional de Planificación de la Familia (Región de África), organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social**

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

---

\* E/CN.9/2012/2.



## **Declaración**

En África, los jóvenes menores de 15 años constituyen casi el 46% de toda la población. Esto significa que África cuenta con una población joven que crece rápido y tiene una demanda cada vez mayor de servicios de salud sexual y reproductiva para atender sus necesidades. Es bien sabido que los jóvenes son el futuro y que lo que les ocurra en el presente definirá el destino de sus comunidades y sociedades en las próximas décadas. Con frecuencia, los jóvenes africanos se enfrentan a obstáculos considerables para acceder a unos servicios de salud sexual que necesitan urgentemente. En muchos países, millones de jóvenes se ven privados de sus derechos más básicos a una vivienda, a la salud, a la educación y a unos servicios de salud sexual y reproductiva y anticonceptiva adecuados. Los jóvenes también son víctimas de una de las epidemias más mortíferas de la historia: el VIH/SIDA. Las estadísticas indican que:

- Unos 6.000 jóvenes de edades comprendidas entre los 15 y los 24 años se contagian cada día con el VIH, lo que supone la mitad de todas las nuevas infecciones en todo el mundo
- Unos 11,8 millones de jóvenes (7,3 millones de mujeres y 4,5 millones de hombres) vivían con el VIH/SIDA a finales de 2001

La pandemia del VIH afecta a los jóvenes de manera desproporcionada y son precisamente ellos los que siguen estando en el centro de la epidemia del VIH/SIDA en cuanto a tasas de contagio, vulnerabilidad, repercusiones y posibilidades de cambio se refiere. Se enfrentan a sus repercusiones económicas y sociales en familias, comunidades y países.

### **Acceso a servicios de salud sexual y reproductiva orientados a los jóvenes**

La Federación Internacional de Planificación de la Familia (Región de África) es una organización orientada a los jóvenes que ofrece servicios de salud sexual y reproductiva y de lucha contra el VIH de calidad a la comunidad, sobre todo a los jóvenes, desde la perspectiva de los derechos. Su experiencia, alcance e influencia en ámbitos como la salud sexual y reproductiva y los derechos humanos de la juventud, así como en la creación de capacidad para el liderazgo, promoción y gestión de los jóvenes, son muy amplios. A nivel regional, la organización está presente en 42 países a través de una red de asociaciones miembro que promueven y brindan a las comunidades y, especialmente a los jóvenes, servicios de salud sexual y reproductiva y de lucha contra el VIH de calidad. La organización cree que invertir en los jóvenes, que serán los líderes del mañana, puede generar resultados positivos a la hora de abordar las deficiencias y los problemas de acceso a unos servicios de salud sexual y reproductiva y de lucha contra el VIH de calidad. La organización apoya la participación significativa de la juventud en la formulación, prestación y gobernanza de los programas de salud sexual y reproductiva y de lucha contra el VIH por medio de una estructura basada en un movimiento organizado de acción juvenil. Los miembros del movimiento y otros jóvenes voluntarios constituyen una fuerza considerable que apoya el establecimiento de más de 100 clínicas y centros orientados a los jóvenes, donde estos pueden tener acceso a servicios de salud sexual y reproductiva adecuados, que tienen en cuenta las cuestiones de género y que están orientados especialmente hacia ellos. Los miembros y los voluntarios también conforman una masa crítica de jóvenes, que

están capacitados para prestar asesoramiento y formar a otros jóvenes de la comunidad sobre aspectos relacionados con la salud y los derechos sexuales y reproductivos. La organización, pionera en ofrecer una educación sexual integral destinada a los jóvenes dentro y fuera de los colegios, continúa colaborando con escuelas, comunidades más amplias y organizaciones asociadas en la creación de capacidad en materia de educación sexual para inculcar conductas sanas. El reparto de preservativos es una actividad fundamental de la organización. Los jóvenes pueden conseguir preservativos y otros métodos anticonceptivos, mediante un sistema de distribución comunitario, clínicas fijas y móviles y lugares de reparto en puntos de acceso estratégicos.

La Federación Internacional de Planificación de la Familia (Región de África) cree en la programación con base empírica. La investigación es decisiva para poder innovar, obtener nueva información en la lucha contra el VIH y el SIDA y preparar informes. Se han elaborado materiales eficaces y especializados con los jóvenes en mente, conforme al método de información, educación y comunicación o el método de comunicación para cambios en el comportamiento. Cuando los jóvenes disponen de suficiente información sobre los riesgos del VIH y las estrategias de prevención cambian su conducta de forma tal que reducen su vulnerabilidad a esos riesgos. Por ejemplo, gracias a una educación sexual específica, en el Togo la edad en la que los jóvenes tienen su primera experiencia sexual se ha retrasado y el uso de preservativos ha aumentado, lo que ha tenido como consecuencia el descenso de la prevalencia del VIH entre los jóvenes. Los servicios de salud que dispensan las asociaciones miembro de la Federación Internacional de Planificación Familiar son muy asequibles, se dirigen a los menores o a los adultos solteros y ofrecen tratamientos para las infecciones de transmisión sexual. La Federación Internacional de Planificación Familiar se centra especialmente en reconocer y respetar la diversidad social, sexual y económica de los jóvenes, y proporciona una plataforma para atender las necesidades de diferentes grupos minoritarios, como los grupos de jóvenes trabajadores sexuales, jóvenes migrantes lesbianas, gays, bisexuales y trans e intersexuales y jóvenes en situaciones de emergencia. La educación entre iguales y la disponibilidad de planes especiales de salud sexual y reproductiva y contra el VIH para situaciones de emergencia resultan fundamentales en esta labor.

---